

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. Tienda de D. D. Orfila.
EN PROVINCIAS. Remitiendo el importe de D. M. Mascaró, te de la suscripcion por Id. de D. N. Fabregues medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
 Provincias 24 reales trimestre.
 Un número suelto 1/2 real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
 Los no suscritores 12.
 Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

De la Correspondencia Autógrafa:

Dícese que en la provincia de Gerona se ha descubierto una mina de amianto, la única quizás que se conoce en España. Este descubrimiento, á ser cierto, puede ser de grandísima utilidad, por reconocerse a este mineral la cualidad de incombustible y al mismo tiempo la de ser susceptible de elaborar en tejidos y papel, que empleados en escrituras y documentos públicos, y sobre todo en billetes de Banco, habria la seguridad en los archivos y cajas de Banco y de particulares, espuestos siempre á la calamidad de un incendio.

La cosecha de cereales ha sido buena este año en Málaga; pero la mayor y la mas bella produccion del pais, que consiste en el fruto de pasas, es la que con mejores auspicios ha medrado este año y va terminando con escelente éxito, á pesar de una no pequeña tormenta que hubo que lamentar dias pasados. Aunque el *oidium* no se ha retirado del todo, en algunos contornos donde existe ha disminuido su intensidad, y no produce los estragos dolorosísimos que hemos visto en los años anteriores. El puerto presenta un aspecto bello y animadísimo con la multitud de buques que acude de todas partes (principalmente extranjeros) y con el movimiento que va tomando de dia en dia lo que en aquel pueblo se llama la vendaja, que es una gran aceleracion y multiplicacion de las operaciones y del movimiento mercantil, cuya utilidad positiva para el pais es incalculable.

La escuadra inglesa del Canal,

compuesta del *Royal Albert*, de 121 cañones, con el pabellon del almirante C. H. Tremantle, del *James Wyall*, del *Algier*, del *Heros*, del *Agamemnon*, todos de 91; del *Emerald*, de 51; del *Diademe*, de 32, *Flynglesh*, de 6, salió el 20 de Portsmouth para cruzar la vista de las islas Seilly. Los buques que permanecen en Spithead son el *Mercey*, de 40; la fragata *Sidon* y la *Serut*, de 21; y los vapores *Gorgon* y *Pioncer*.

El 15 del pasado, de ocho á diez de la noche, se hicieron en el Támesis una serie de pruebas importantes de una invencion de M. Fernando Silas, francés. Se trataba de demostrar la posibilidad de emplear luces flotantes, como señales, y tambien como objeto de destruccion. El Comodoro superintendente Drummond, el inventor, y otras muchas personas que poseen conocimientos especiales, se embarcaron en el vapor *Bustler*: desde este buque se arrojó al agua la materia combustible: de repente apareció una brillante iluminacion; esta luz viva flotó por el espacio de un cuarto de milla, pasando tambien por debajo del agua sin apagarse.

Las indemnizaciones debidas en la India á los europeos y á los naturales que han permanecido fieles, por pérdidas durante la insurreccion, se calculan en unos dos á tres millones de libras.

El precio del trigo baja considerablemente en algunos mercados; en Sahagun se vendió el dia 24, á 28 rs. fanega, y la cebada á 14.

En breve se entregarán á la escuadra francesa trescientos cañones rayados nuevos. Se trabaja activamente en todos los grandes astilleros mi-

litares en la construccion de cincuenta buques de transporte, con arreglo al nuevo modelo, cada uno de los cuales será capaz para tres mil hombres. Antes de seis meses deben estar terminados. Por último acaba de hacerse en Tolon la prueba de que en 48 horas pueden montarse las cañoneras de vapor.

Asegúrase en París que el ministro de la Guerra de Francia ha mandado fabricar un millon de cartuchos y trescientos mil proyectiles de artillería.

El emperador francés hará un viaje á Cherburgo, á últimos de setiembre, segun parece cuando regresase de tomar baños.

En todas las costas de Francia se está formando una línea de cañoneras que se pondrán en relacion por medio de señales eléctricas.

Segun noticias recibidas por el correo del 26, en Parma y Plasencia ha sido convocada una Asamblea que probablemente, como las de Toscana y Módena, votarán la anexion de Parma al Piamonte. Garibaldi organiza el ejército de la Italia central, Farini ha dado una proclama patriótica al pueblo parmesano. La flotilla de cañoneras del lago de Garda, regalada por Napoleon á Victor Manuel, recibió el 21 con gran solemnidad la bandera tricolor italiana.

Asegúrase que la compañía de Lloyd de Trieste, será disuelta, y que el gobierno que le pagaba una subvencion, tomará á su cargo la administracion de este servicio. Dicese en los artículos oficiales que entre otras reformas que se plantearán en el ejército, se verificará la de designar eo adelante los regimientos por numeración.

ción y no por los nombres de sus propietarios.

—Segun dicen de Gibraltar, se esta acabando de establecer un hilo telegráfico que ponga en comunicacion instantánea el Hacho con la punta de Europa y la casa del gobernador. Además ha estado una comision midiendo el agua de todas las cisternas, con el fin de ver si hay ó no bastante para la poblacion en caso de sitio.

—La *Gaceta de Elberfeld* tiene como seguro que lord John Russell ha dirigido un nuevo despacho á lord Bloomfield, ministro de Inglaterra en Berlin, para expresar el deseo de establecer un acuerdo entre los dos gabinetes, acerca de todas las cuestiones de la política europea. El mismo diario afirma que la inteligencia entre Prusia y Rusia es mas íntima aun, y concluye diciendo que la Prusia no está tan aislada, y que ve en estas amigables relaciones entre esta potencia, la Rusia e Inglaterra, una fuerte garantía para el mantenimiento de la paz europea.

—Asegúrese que la duquesa de Parma ha manifestado que se negará á aceptar el gobierno de Toscana que se habia tratado de conferirle; porque su nombramiento seria contrario á los principios monárquicos. Se añade que dicha señora ha salido de Suiza para trasladarse á La Haya (Holanda), cerca de su hermano el conde de Chambord.

—Varios periódicos ingleses y alemanes afirman, ignoramos con qué fundamento, que el gobierno francés intenta restablecer por la fuerza, si necesario fuese, á los soberanos desposeidos de la Italia central, y algunos corresponsales dan todavía detalles mas explicitos, sobre los planes de restauracion é indican con precision el papel que representarán Francia y Austria. Pero *Le Constitutionnel*, de Paris, publica una nota, que tiene todos los caracteres de comunicado sobre el asunto. El emperador Napoleon, dice este periódico, desea la vuelta de esos principes porque no la cree peligrosa; pero su intervencion será puramente moral. *La Patrie* completa esa declaracion diciendo que el voto de la Asamblea toscana, al pronunciar la incompatibilidad de la familia Lorena, ha modificado una base de la paz de Villafranca, puesto que ha des-

truido la eventualidad admitida por Napoleon III y ha hecho indispensable la reunion de un Congreso.

—De *El Mallorquin*:

«El movimiento de poblacion habido en Palma y su término durante el primer semestre del corriente año es el siguiente: han nacido 723 individuos, de los que 351 son varones, y hembras los 372 restantes. Han muerto 569, cuya clasificacion es la que aqui se expresa: varones casados 68; idem viudos 29; idem solteros 50; niños 113; hembras casadas 46; idem viudas 57; idem solteras 54; niñas 132. Diferencia á favor de los nacidos, 154. — La demostracion que acabamos de hacer indica claramente que el estado de salud que ha atravesado esta capital en dicho periodo ha sido puramente normal, y bajo este punto de vista completamente satisfactorio. En cuanto á la estacion actual ya manifestamos hace algunos dias que en nuestro concepto lo era cuanto pudiera desearse.»

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

MAHON.

Aguas.

II.

Terminamos nuestro primer artículo, manifestando la particular satisfaccion que nos cubia, al ver el proyecto de utilizar en el pueblo de Mercadal las fuentes inmediatas á la villa. Satisfaccion y grande es en efecto el contemplar los adelantos de un país, y verlo entrar por el espacioso camino de las mejoras positivas que le guian al término anhelado de su prosperidad.

Todos conociamos las condiciones higiénicas de Mercadal, y no están muy remotos los tiempos en que la voz general atribuía el desarrollo de ciertas enfermedades que llegaban á ser endémicas, mas bien al uso de aguas mal sanas, que á la situacion particular de este pueblo. No negaremos que su posición en cualquiera de las colinas que le rodean sería mas ventajosa; pero tambien debemos confesar que la opinion sobre las aguas quedó al parecer corroborada con la construccion del aljibe, que aun cuando en años comunes debe abastecer á toda la poblacion, quedando todavia cuantiosos sobrantes, no ha llenado al parecer su objeto, ya sea por la calidad de los materiales, ya por las circunstancias particulares del terreno, ú otras causas que no es del momento examinar. Pero, suponiendo en el todas las condicio-

nes necesarias, lo que sería una gran ventaja para destinarlo á depósito en el nuevo proyecto, ¿quién asegura que no vuelva á repetirse la sequía del año actual? Y al tratar de la salud de un pueblo, por mucha que sea la prevision que se tome ¿será nunca bastante?

He aqui porque juzgamos una mejora de la mayor importancia la utilizacion de las fuentes, siempre que del analisis resulte el ser sus aguas saludables, ya que la abundancia del manantial es de todos reconocida. Deseamos pues que cuanto antes sea una realidad este beneficioso proyecto, por el bien inmenso que proporcionará no á Mercadal solo, sino á toda la isla en general, y en particular á sus poblaciones principales.

Animadas por el ejemplo, estimuladas por el impulso que lleva consigo toda idea generadora, ya no mirarán con una determinada prevención proyectos de utilidad reconocida, y ensayando el modo de allanar las dificultades, llegarán á vencerlas; porque á tal fin llegan las obras del hombre cuando les impone el poderoso sello de su voluntad. La palabra imposible hace tiempo que ha desaparecido del diccionario de los pueblos, y Horacio, el poeta filósofo, al esclamar con una conviccion profunda *nihil arduum est hominibus*, nada hay dificultoso para los hombres, estableció el axioma que ha hecho levantar esas maravillosas obras del arte que con justa razon todos admiramos.

Ahora bien, la necesidad de aguas potables y abundantes es por todos reconocida. No sabemos donde encontrarlas? ¿pues por qué nos detenemos en conducir las al interior de nuestras poblaciones?

Por qué? porque nos asusta ese fantasma que llaman gastos, y haciéndonos cerrar los ojos aumenta con la oscuridad el miedo que la luz de la reflexion disiparía. No vayamos á buscar ejemplos en otros países: ciñámonos á Mahon. Suponiendo que logremos demostrar la necesidad de aguas perennes y abundantes en esta ciudad ¿será un verdadero gasto su conduccion?

Esto es lo que trataremos de examinar.

A las 9 y media de la mañana de ayer entró en este puerto procedente de Palma en 23 horas, el vapor de guerra ingles *Scourge* de la fuerza de 420 caballos, comandante S. A. S. el Principe Victor de Hohenlohe Langenberg, con 165 plazas y 6 cañones.

Durante el mes anterior los cuerpos que se expresan han causado en el hospital militar de esta plaza el número de es-

tancias siguiente:

MINISTERIO DE LA GUERRA.	Estancias.
Regimiento Infantería de Burgos núm. 36.	255
Batallon Cazadores de Figueras núm. 8.	249
Id. id. de Arapiles núm. 11.	57
Provincial de Lérida núm. 49.	648
Batallon fijo de Artillería del primer Departamento.	84
Primer batallon del Regimiento de Ingenieros.	262
	1535

MINISTERIO DE HACIENDA.	
Carabineros. — Seccion de Mallorca.	49

MINISTERIO DE MARINA.	
Bergantin-goleta <i>Constitucion</i> .	16
Guarda-costas <i>Escorpions</i> .	19
	1589

De manera que siendo las estancias causadas por los cuerpos de la guarnicion 4535 y la fuerza en revista 4249 hombres, resulta que la enfermeria no ha llegado á estar siquiera en la proporcion del uno y un cuarto por ciento.
Y ya que del hospital militar estamos

hablando no podemos ménos de mencionar el estado brillante del establecimiento. Su esmerado servicio, el aseo que reina en todas las dependencias, la superior calidad de los artículos de consumo, y el celo de los empleados lo hacen digno de todo elogio.

J. Hospitaler.

BOLETÍN RELIGIOSO.

Santo de hoy.
San Anastasio mártir y santa Riginá, natural de Alisa, condado de Borgña, una las más ilustres mártires que con su constancia y valor honran los primeros siglos.

CULTOS.

CORTE DE MARÍA.— Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los Angeles, en la iglesia de San Francisco.

Santo de mañana.
La Natividad de Nuestra Señora.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 5 h. y 33 m. y se pone á las 6 h. y 22 m.
La luna sale á la 4 y 12 m. de la T. y se pone á las 1 y 24 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA
del 6 de setiembre de 1859.

Para la visita general de cárceles que corresponde en el día de mañana serán conducidos por los respectivos fiscales mi-

litares, los presos que tuvieren encausados, con la debida anticipacion, para que á las doce en punto se hallen, los que pertenecen al Juzgado de guerra en la prevencion del Batallon Cazadores de Figueras, y los dependientes de los privativos de Artilleria é Ingenieros en la prevencion del Batallon fijo de Artilleria de Mallorca.

Con este motivo los Sres. Gefes principales de los Cuerpos pasarán á mis manos en todo el dia de hoy, un estado demostrativo de los presos que tuvieren y los fiscales dependientes del ya nombrado Juzgado de guerra me presentarán en el acto de visita otro estado arreglado al modelo que se continúa.

A dicho acto se asistirá de gala y se hace saber en la orden de este dia para el debido conocimiento de las clases á quienes corresponde su asistencia y cumplimiento.
— El General Gobernador — *Bassols.*

Servicio para el 7.
Gefe de dia: D. Antonio Martinez y Alvarez, teniente coronel primer gefe del batallon cazadores de Figueras n.º 8. — Parada, Burgos y Figueras. — Hospital, Burgos. — El Teniente Coronel, Sargento Mayor. — *Miguel Ferradas.*

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Baques salidos.
Para Barcelona bergantin esp. Hugo de

230 EL OFICIAL AVENTURERO.
Montrose, aprovechando de su entusiasmo, mandó á los gaiteros que fuesen delante tocando la marcha guerrera de los Mac-Farlanes, cuyos agudos sonidos llevarán tantas veces el terror y la desolacion á los valles de Lennox. Las tropas marcharon con increíble agilidad; y Ranald, que las guiaba, iba al frente con un cuerpo escogido para reconocer el camino.
Nunca parece el poder humano mas mezquino y miserable que cuando se halla en contraste con aquellos rasgos atrevidos y gigantescos con que la naturaleza quiere, al parecer, manifestar su omnipotencia. El victorioso ejército de Montrose, que con sus hazañas habia difundido el espanto por toda Escocia, parecia en aquellas terribles montañas que se esforzaba á trepar, un miserable puñado de bandidos que iban á verse tragados por aquellos horriblos precipicios. El mismo Montrose casi se arrepentia de su audaz empresa, cuando desde la cima de la roca á donde habia llegado, examinaba los movimientos de su corto ejército. Era tal la dificultad de penetrar mas adelante, que ya empezaban á notarse grandes claros entre las filas; y el espacio que separaba la vanguardia del centro iba aumentando á cada instante en términos, que se hubiera visto espuesto á los mayores peligros si hubiera sido atacado.
No podia menos de estremecerse Montrose al considerar las posiciones ventajosas que ofrecian las montañas, temiendo que estuviesen ocupadas por un enemigo dispuesto á defenderse; y pasado algun tiempo se le oyó decir francamente que si los desfiladeros de Strath-Fillan hubiesen sido defendidos por doscientos hombres resueltos, no solamente se hubiera visto detenido, sino que todo su ejército habria sido fácilmente destruido.

CAPITULO XVII. 227
— Menteth, de este señor jóven de la capa carmesi, que acaba de salir en este instante. He tenido los ojos fijos en la vision, hasta que casi han salido de sus órbitas, sin que pudiese ver su semblante ni descubrir quien fuese, aunque su persona y porte no me parecieron desconocidos.
— Os pusisteis vuestro gaban al revés, dijo Ranald, como nuestras reglas lo previenen para semejantes casos?
— Sí, respondió Allan con voz baja y trémula, como si experimentase una agonía interior.
— Y entonces, ¿en qué traje se os apareció la fantasma? preguntó Ranald.
— Con su vestido vuelto tambien al revés, respondió Allan con voz honda é interrumpida, y cubierta la frente de sudor frio.
— Pues entonces estad cierto de que vuestra mano, vuestra propia mano será la que ejecutará la accion que la vision os mostraba.
— Esto es lo que mi alma inquieta ha recelado cien veces, y me lo ha anunciado otras tantas; pero es imposible. Aun cuando lo leyese en el libro eterno del destino, repetiria aun que es imposible. Nos unen lazos de parentesco; nos ligan otros mas indisolubles, si cabe.... Hemos peleado juntos; nuestras espadas se han tendido en la sangre de nuestros mismos enemigos.... No, lo repito otra vez; es imposible que yo pueda jamás levantar mi mano contra él.
— Sin embargo, tal es el inmutable decreto del destino, respondió Ranald, y vos lo realizaréis, aunque las tinieblas de lo futuro nos oculten la causa todavía. Vos decid, añadió reprimiendo apenas los tumultuosos sen-

250 r., cap. D. Pablo Sust, con 13 trip., 4 pas., azúcar y otros efectos.

ANUNCIOS.

Se vende una porción de terreno, de unas tres cuarteras sembrado, sito en las cercanías de Alayor en el punto llamado las cuatro bozas; propiedad de D. Pedro Escudero, antes de Juan Sintes y Ginart. Para su ajuste, dirigirse á la herrería de la calle de S. Fernando nº 31.

GRAN REBAJA POR CUATRO DIAS.

El Comerciante extranjero que vive en la calle del Castillo nº 25 hace saber al público: que habiendo de ausentarse de esta población para su país natal y teniendo que realizar los géneros que le quedan, ha determinado para la pronta venta y para que el público en general se pueda hacer con géneros superiores á precios ínfimos, el hacer una rebaja de

un 20 por 100, de los precios á que se han vendido.

AL BUEN GUSTO.

En la calle del Castillo nº 25 estará de manifiesto un nuevo y variado surtido de artículos recién llegados de París: tales como aderezos en aluminio, double, &c., alfileres y demás adornos para Señora; sombrillas, marquesitas de todas clases; un rico surtido de abanicos navarros, marfil, sándalos y otros; alfombras y bastones: todo lo mas escogido y á precios equitativos.

AVISO Á LOS ZAPATEROS.

ALMACEN DE CURTIDOS AL POR MAYOR Y MENOR CALLE NUEVA N.º 26.

En dicho establecimiento se encontrará un gran surtido de charoles extranjeros de 1ª calidad, chagrines, elásticos, becerro de todas clases, suela id., hormas á la Americana, badanas, pieles de color, etc. También géneros á propósito para el calzado de la tropa, todo á precios sumamente baratos y con una rebaja considerable.

TEATRO.

Debiendo principiar mañana sus representaciones la compañía lírica italiana se abre un nuevo abono por diez funciones á los precios siguientes:

Precios por función.	
DE ABONO. SIN ABONO.	
Palcos de platea. 18 rs.	Palcos de platea. 20 rs.
Id. de 1.ª fila. 20 »	Id. de 1.ª fila. 24 »
Id. de 2.ª fila. 13 »	Id. de 2.ª fila. 16 »
Id. de 3.ª fila. 5 »	Id. de 3.ª fila. 6 »
Luneta sin entrada. 2 rs. 12 mrs.	Luneta sin entrada. 3 »
Entrada general. 2 rs.	
Soldados y muchachos. 1 »	

El precio de abono se satisfará por adelantado.

En caso de ausentarse de la Isla los Sres. Oficiales y empleados del Gobierno que estuvieren abonados, se les devolverá el importe de las funciones que faltaren para completar esta decena.

Queda desde hoy abierto el abono en el despacho de billetes de este Teatro.

Por todo lo que va sin firma. J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imprenta de D. Juan Fábregues y Pascual, calle del Castillo n.º 39 - 40.

timientos que le agitaban, vos decís que habeis perseguido juntos la presa como dos sabuesos sedientos de sangre.... Pues ¿no habeis visto nunca á esos sabuesos dirigir unos contra otros sus mortíferos dientes, atacarse y despedazarse mutuamente sobre el cuerpo del gamo espirante que acaban de aterrar?

—Es falso, exclamó Mac Aulay marchándose precipitadamente al lado opuesto de la tienda; no son esas las predicciones del destino, sino las pérfidas sugerencias de algun malvado que abortó el abismo para precipitarme consigo. Y diciendo esto salió apresuradamente y sin esperar otra respuesta.

—Huye, huye, ya el golpe está dado, dijo el hijo de la niebla dirigiéndole una mirada penetrante y triunfadora; el dardo envenenado entró ya en tu corazón; á todas partes le llevarás contigo, y serás al mismo tiempo el instrumento y la víctima de mi venganza. ¡Fantasmas de mis hijos, calmaos! Hijos míos! vosotros que por ellos fuisteis atrocemente sacrificados, gozaos en la venganza. Vuestros homicidas van á dirigir sus armas unos contra otros; pronto traspasarán sus pechos con sus mismas espadas, pues, cual voraces buitres, están sedientos de sangre. ¡Qué se destrozan, en buen hora, que recíprocamente busquen esa sangre en sus entrañas palpitantes, y quede yo vengado!

Dispuesto para la marcha, Montrose salió la mañana siguiente en la dirección que habia ideado, siguiendo el rio Fay, y desplegó su corto ejército en el ameno valle que circuye el lago de este nombre. Los habitantes eran Campbells, no vasallos, pero sí aliados de Argyle y de la tribu de Glenurchy, que en el dia se llama Breadalbane. Atacados de improviso, y sin bastar á poner la

menor resistencia, viéronse precisados á ser pasivos espectadores de los estragos que se cometían, y á dejarse arrebatar todos sus rebaños. De este modo llegó Montrose hasta las orillas del lago Dochart, asolándolo todo al paso, y llevándose los ganados; pero vióse entonces en situación harto difícil y peligrosa. Aun hoy día que hay un buen camino para ir desde Teinedrum hasta el nacimiento del lago Awe, costaria trabajo á un ejército atravesar aquellos desfiladeros incultos; pero entonces no habia ningun camino ni senda, y para mayor obstáculo ya las montañas estaban cubiertas de nieve. Sublime espectáculo era por cierto el mirar desde el valle aquellas masas informes que descollaban unas sobre otras: las que estaban en el primer termino herian la vista con su brillante blancura, mientras que los últimos rayos del sol en su ocaso herian con sus reflejos los montes que mas atrevidos se encumbraban hasta las nubes, presentando á la vista en el horizonte una especie de cortina encarnada. Ben-Cruachan, mas elevado que todos, parecia la ciudadela del genio de aquellas regiones, y su inaccesible cumbre se divisaba desde muchas millas á la redonda.

Aquel espectáculo, aunque terrible é imponente, no podia amedrentar á los soldados de Montrose, pues la mayor parte eran de aquella raza antigua de montañeses, que no solo se acostaban voluntariamente sobre la nieve, sino que tenían por lujo afeminado amontonarla para formar una almohada donde reclinar la cabeza. La esperanza del saqueo y de la venganza brillaba á sus ojos detrás de aquellas heladas montañas; y al acordarse de este desaparecían todos los obstáculos, imaginando que iban á salvarlas de un salto.